

Formalisation du Cycle 2 de la Recherche-Action Participation 2024 - 2025 « Réduire la distance entre l'intention et l'action »

Le [Cycle 1 « Mise en mouvement des parties prenantes »](#) de la Recherche-Action Participation a permis de fédérer un certain nombre d'acteur·rices du réseau autour du sujet. Depuis 2022 avec les travaux préparatoires de cette recherche-action et en 2023-2024, ce premier cycle a permis de poser les bases de notre réflexion et action. Nous vous invitons à lire le [Bilan du Cycle 1](#) qui en fait la synthèse et permet de se replonger dans le sujet.

Rappel de l'objectif global de cette Recherche-action : La participation des jeunes à la vie des structures et du réseau des Missions Locales – La place de la parole des jeunes dans les instances décisionnelles des Missions Locales et dans la définition des politiques publiques qui les concernent.

Nous sommes, à présent, au **Cycle 2 « Réduire la distance entre l'intention et l'action »** de la Recherche-Action sur la participation. Il permet de donner suites aux travaux entamer lors du premier cycle mais également d'en entreprendre de nouveaux.

Objectifs – Infuser et essayer la thématique de la participation dans le réseau

- Contribuer à l'amélioration continue du réseau en outillant ses pratiques et en renforçant ses capacités réflexives
- Favoriser la transformation sociale vers plus de pouvoir d'agir des professionnel·les et des jeunes

Le défi à relever – Investir l'intention, outiller l'action et réduire la distance entre les deux pour créer des opportunités de rencontres des citoyen·netés.

Afin d'essayer la démarche dans le réseau et l'outiller en conséquence, ce cycle 2 priorise la réflexion autour de l'intention des personnes et organismes qui sollicitent la participation des publics. Car sans ce travail réflexif nécessaire, l'outillage n'est qu'accessoire. Il convient de ne pas plaquer les théories, les notions et des concepts aussi puissant que la participation. Car sans une controverse intellectuelle qui est nécessaire, le concept est creux et se vide de sens voire est carrément contre-productif. Il est indispensable de réimpliquer les mots dans les pratiques ; les théories dans les actions et les notions dans les usages.

Poursuite des travaux du Cycle 1

➔ Outil de mesure de la participation du réseau des Missions Locales

2024 : Test version bêta par les professionnel·les du réseau et partenaires et ajustements

2025 : Diffusion dans le réseau et au-delà (voir séminaires en région)

➔ Fiches-action

Production des fiches-actions de projets menés en mode participatif par les professionnel·les du réseau et capitalisation par l'Institut Bertrand Schwartz. Ces fiches-actions sont rendues accessibles sur la page de l'Institut et sont associées à l'outil de mesure.

Essaimage et outillage

→ Journal de bord « Les Particip'acteurs »

Les Journaux de bord de la Recherche-Action Participation continueront à être publiés tous les deux mois pour informer le réseau de l'avancée de la recherche mais aussi l'outiller en terme théorique et partager les expériences et projets menés en son sein.

→ Rencontres en région

Objectif :

- essaimer la démarche participative *via* les outils produits au cycle 1
- favoriser le travail collaboratif autour de la participation en Mission Locale

Les rencontres en région sont la suite logique de l'essaimage et de mise en œuvre de cette démarche autour de la participation. Leur formats sera défini par la suite en collaboration avec les Missions Locales de chaque territoire concerné.

Dans une logique de partage des connaissances sans notion hiérarchique, le réseau trouve dans la recherche-action collective une expression horizontale du partage de ses savoirs. Au sein de ces journée(s) de rencontres, les structures seront invitées à rassembler professionnel·ls, direction, élu·es et jeunes.

Des temps d'informations, de mise en conviction et de travail vous seront proposés pour préparer au mieux ces espaces de rencontres au local. Cela sera co-construit et co-animé en collaboration avec les professionnel·les du GT dédié à la Recherche-Action ainsi qu'avec les ARML.

« Les jeunes ne sont pas des bénéficiaires mais une force agissante »

« [...] rien ne se fera sans les jeunes »

« [...] cette politique ne peut être entreprise et menée à bien qu'avec ceux à qui elle s'adresse »

Bertrand Schwartz

Contacts : akouza@unml.info ; nszwed@unml.info ; institut@ibschwartz.org